
Rapport d’activités 2022-23 de l’Association du Quartier d’Alt

LE COMITÉ

Le Covid est derrière nous et le nombre d’activités à repris l'ascenseur. Dans une structure
plus horizontale, le comité de l’AQA se partage les tâches selon les intérêts et le temps à
disposition. Cette année, le quartier a vu le démarrage et la fin du Marché d’alt, le retour de la
Cellule et du Canav’alt pour ne nommer que quelques faits saillants.

A l’AG 2022, nous avons accueilli au sein du comité un nouveau membre : Patrick Bayer.
Patrick est venu compléter le comité existant. Roland Cotting a également rejoint le comité fin
2022, il doit être officiellement élu alors de l’AG 2023. A noter le départ de Jonathan Gross
annoncé en 2022.

Le comité est toujours à la recherche de nouveaux membres!

Le nouveau comité a bien pris ses marques et malgré les départs et arrivées, repose sur une
base stable. Il a œuvré de son mieux à la vie de l’association et à la coordination du bien-vivre
dans le quartier en se répartissant à l’interne des tâches très variées :

- divers travaux administratifs ;
o gestion des salles et des locations ;
o comptabilité et trésorerie ;
o quelques animations ;

- coordination avec des personnes et des groupes divers :
o Journal Mon Quartier ;
o site WEB ;
o La commission mobilité douce de la ville de Fribourg ;
o Le groupe des associations de quartier de la ville de Fribourg ;
o Le présence, la contribution ou la coordination à différentes activités dans le

quartier.
- collaboration avec les partenaires tel que le Service des bâtiments de l’Etat de Fribourg, la

Ville de Fribourg, L’Open Air Cinéma, le BBI, la Cabinerie, le MAHF, la BCU, la Tuile, pour
ne nommer que ceux-ci.

LES ACTIVITÉS EN DÉTAIL

Journal Mon quartier -Valérie Gerbex et Chiara Mombelli

Sortir deux éditions par année, c’est un défi ! Mais, nous sommes bien entourées ! Un comité
qui croit en nous, des relectrices et une traductrice hors pairs et des distributeur·trices
engagé·es. C’est une belle aventure humaine !



Nouvelles synergies : Hormis les collaborations existantes depuis plusieurs années (La BCU,
le MAHF, le BB et Wall Street), nous avons trouvé des nouveaux partenaires avec La
Cabinerie et MACROCOSM. Nous avons aussi la chance de compter sur Alain Bosson qui
s’est engagé sur une série relatant l’histoire du quartier.

Nous apprécions grandement les contributions des personnes du quartier. N’hésitez pas,
lancez-vous avec la sous-rubrique « Tes loisirs, c’est mon plaisir » avec une anecdote, une
recette de cuisine, des photos, etc… Et nous profitons de remercier chaleureusement Michel
Jordan, contributeur régulier qui nous régale avec ses lectures. Nous sommes également très
heureuses de pouvoir - dès cette dernière édition - compter sur les « short stories » de Cécile
Mocoeur.

Dans l’idée de pérenniser MON QUARTIER, Elisabeth Longchamp Schneider a transmis la
collection complète de notre journal à la BCU. Dans cette même logique, nous avons pris
contact avec les archives de la Ville et Mme Lehmann-Piérart nous a confirmé son intérêt de
pouvoir également créer une archive avec notre journal. C’est en cours de réalisation.

Des propositions, demandes ou questions… Une adresse : journal@quartierdalt.ch

Site web et médias sociaux

Comme l’an dernier, le site Web n’a pas bénéficié de toute l'attention nécessaire. Le contenu
minimal (documents administratifs, photos, et infolettres) est néanmoins régulièrement mis à
jour. Le calendrier des activités a été rendu plus visible.

Le site Facebook de l’AQA n’est plus accessible. En effet, les accès ont été révoqués par
Facebook, malgré les tentatives de justification auprès de leur service client. La page
Facebook est donc plus alimentée.

Le Comité cherche quelqu’un qui peut les appuyer sur une réflexion quant aux média sociaux
et leur mise à jour. Doit-on ouvrir un compte Facebook? Ouvrir un Instagram? Voir autre
chose? Quels sont les besoins de l’association compte tenu des capacités et intérêts du
comité? Le comité a lancé un appel à candidatures explicitement pour piloter ces réflexions et
trouver la meilleure façon de faire. Il n’exclut pas de faire recours à un professionnel si la
recherche de bénévoles est infructueuse.

locations de l’Arsen’alt

C’est Patrick Bayer qui a pris la relève de Jonathan Gross quant à la gestion des salles et des
locations. La collaboration avec Reza Mohamadi (paradise Kebab) en appui pour la gestion
des clés, des cautions et des paiements est satisfaisante et se poursuit.

Les locations sont toujours aussi nombreuses et la demande est là autant pour les cours que
pour les événements privés. Entre juillet et décembre 2022 il y a eu 259 cours et 33 locations
ponctuelles. Cela demande beaucoup de temps (en moyenne ½ jour par semaine) et depuis
2021, la comité explore des solutions, notamment une éventuelle professionnalisation de la
gestion. La situation actuelle convient pour l’instant, et le fonctionnement est efficace, mais il
ne faut pas perdre de vue que ce rôle est exigeant.
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Christopher Cleary et Roland Cotting épaulent Patrick Bayer dans la coordination de
l’entretien de l’Arsen’alt, et avec l’appui ponctuel de Richard Kuster. Le ménage des locaux est
assuré chaque semaine par Fatou Sawadogo.

Give-Box
La Give-box est très appréciée mais sa gestion devient difficile. Malgré plusieurs rappels
(instructions sur la boite, infolettres), les dépôts sauvages se poursuivent autour de la boite, et
l’équipe de bénévole qui s’en occupe est fatiguée d’aller à la déchetterie.
Une solution a été étudiée avec la ville à savoir l’installation de bacs à fleurs autour de la boîte
pour décourager les dépôts extérieurs, mais elle n’est pas possible car les bacs
endommageraient les racines de l’arbre juste à côté. A l’AG sera décidé l’avenir de la
Give-box.

Cette problématique en soulève une autre, celle d’avoir une collecte pour les encombrants (ou
une benne) pour le quartier, car il y a un réel besoin et beaucoup de gens trouvent la
déchetterie des Neigles difficile d’accès (mobilité ou heures d’ouverture). Il faut néanmoins un
leader pour ce projet.

Collaboration avec la Ville de Fribourg

Le comité est représenté à la Commission Mobilité Douce organisée 2x par an par le service
de la Police locale et de la Mobilité. Cette commission informe et consulte des groupes
d'intérêt (dont l’AQA) sur les nouveaux projets et projets en cours. Il n’y a pas de projets en
cours dans le quartier (autre que la BCU).

Le groupe d’accompagnement du chantier de la BCU
Des échanges entre la ville de Fribourg et le groupe ont eu lieu à l’été 2022. Dans ce contexte,
le projet de réaménagement du parking de l’édilité (joseph Piller) a été présenté à
l’association. Compte tenu des travaux de la BCU en cours, il n’y a pas eu d’avancées
notables sur ce point. A noter le Canton (propriétaire de la BCU) qui doit être intégré à la
réflexion. Amélie Dubé, Ramon Pythoud et Elisabeth L.Schneider sont en lien avec la comité
et M. Gamboni du secteur projets urbains de la ville de Fribourg.

Le groupe des associations de quartier de la ville de Fribourg
Par initiative de l’association Habiter Pérolles, les diverses associations de quartier de la ville
de Fribourg se sont rencontrées pour échanger des bonnes pratiques, chercher à créer des
synergies, favoriser le flux d’information entre les associations et renforcer concrètement et
dans les meilleures conditions la coopération avec la ville de Fribourg, notamment pour être
impliqués dans la politique de quartier en cours d’élaboration. Deux séances ont eu lieu, une à
l’automne 2022 et une en début d’année 2023. Une nouvelle réunion est prévue le juin 2023
où seront présentés les contours de la politique de quartier.

Le groupe de travail pour le développement du 1er étage de l’Arsen’alt

Il n’y a pas de projet concret pour l’instant, les réflexions du groupe de travail n’ayant pas
abouti. Le potentiel reste.

Le Marché d’Alt



Le Marché d’Alt a tenté de percer. La motivation de l’équipe de Jusch’t a été mise à rude
épreuve. En effet, après une phase d’essai en mai 2022 qui a plutôt bien marché, et une
pause estivale, le marché était prêt à recevoir ses clients. Malheureusement, ceux-ci n’ont pas
été assez nombreux (ou fidèles) pour permettre la rentabilité de Jusch’t et celui-ci a jeté
l’éponge en octobre 2022. Plusieurs leçons sont à tirer de cet échec et malgré la déception, le
résultat n’est pas surprenant -d’autres marchés de quartier ont connu le même sort à Fribourg
(Schoenberg par exemple).

Les 12h de l’Auge -Alain Cornali

Chaude ambiance pour l’édition 2022 des 12h de l’Auge, comme brillamment relaté par
Elisabeth dans le dernier journal. Le thème choisi en plein COVID, la « positive alt’itude »,
n’aura pas pris une ride et a pu être recyclé année après année, au fil des annulations de la
manifestation, jusqu’à la reprise de 2022. Une bonne équipe, un chouette moment de
convivialité, une fréquentation un peu en baisse, mais qui, nous l’espérons, ne laisse rien
présager pour l’édition 2023. Celle-ci se déroulera le samedi 17 juin 2023, avec un tracé
modifié pour cause de travaux. Les préparations vont bon train, vous verrez que les
organisateurs de l’équipe du quartier ont la patate cette année.

Le jardin du chardon

Il s’active comme à chaque année. 14 adultes et 4 enfants travaillent à faire pousser
concombres, tomates et cie en favorisant la biodiversité. Dans ce but, seulement des
traitements naturels sont utilisés et le sol est laissé le plus possible en paix. Le jardin est visité
par d'innombrables êtres: toute la vie souterraine, les visiteurs de nuit ainsi que par des êtres
visibles: abeilles, papillons, oiseaux, bourdons, pince-oreilles, araignées communes ou rares.
Les rendez-vous hebdomadaires sont les jeudi dès 18 heures.

La fête du quartier

Il a eu lieu le 10 septembre, dans son format habituel !

● Une collaboration avec la Cabinerie (performances littéraires, atelier d’imprimerie)
● Activité de lindy-hop, atelier de bulle de savons, concerts
● Soupe de chalet, jambon à l’os, saucisses, bien des bonnes choses
● Un démarrage en douceur en début d'après-midi, mais une soirée d’enfer! Suites en

2023
● Une équipe de bénévole toujours motivée

Autres animations régulières et ponctuelles (non exhaustif)

L’équipe du Compost, ont continué à œuvrer. La vente de compost, directement sur le site, a
pu avoir lieu au cours du mois de mai.

De son côté, le Groupe Tricot a continué ses rencontres.

L’atelier vélo est opérationnel et après une pause hivernale, à réouvert en février 2023.

La Cellule se poursuit avec une nouvelle équipe composée de Frédérique Sorg Guigma et
Camila Gross Nachef.

Le BBI et l’Open Air Cinéma ont aussi pu avoir lieu.Le Ciném’Alt, en recherche de relève, à
tenu ses deux dernières éditions :



● 20 mai 2022: soirée burkinabée. Film "Wallay" , François Niada à la cuisine
● 7 octobre 2022 : soirée tunisienne. Film "Un divan à Tunis", à la cuisine Walid

Deux mamans ont tenté l’aventure d’une brocante de quartier pour les jouets et jeux
d’enfants début septembre. Un succès!

La nuit des contes a eu lieu avec l’association Contemuse le 12 novembre.

Le Marché de Noël du quartier, combinant artisans et kiosques tenus par les enfants du
quartier, a eu lieu le 27 novembre, coordonné par Séverine Meier et Elisabeth L.S.

Deux visites guidées ont été organisées au Musée d’art de d’histoire de Fribourg (MAHF) et
Espace Niki de St Phalle en 2022.

● RUINAISSANCE, Visite guidée par : Ivan Mariano et Caroline Schuster Cordone le
mardi 17 mai 2022 au MAHF

● Manteaux : Peinture sur voile de nylon, Visite guidée en présence de l’artiste : Vincent
Marbacher, ainsi que d’Ivan Mariano et Caroline Schuster Cordone le 30 novembre
2022 au MAHF

Ces visites permettent une collaboration entre l’association de quartier et le musée. Le musée
offre l’entrée ainsi que la visite guidée à toutes les personnes qui participent.

La Saint-Nicolas a pu avoir lieu cette année le 3 décembre. Saint Nicolas a rencontré les
enfants du quartier à l’école du Bourg. Encore une fois, merci à Alicia Rolle d’avoir permis à la
magie d’opérer !

Les Fenêtres de l’Avent ont repris leur formule habituelle, et le sapin arborait les guirlandes
non lumineuses décorées par des enfants du quartier.

Expo photo Une utopie, et après quoi? le weekend du 4 février organisée par un collectif de 4
photographes.

Le Carnav’Alt a aussi été réanimé grâce à quelques mamans du quartier et conjointement
avec l’école du Bourg.

PERSPECTIVES ET PROJETS 2023

Le comité se pose des questions sur la participation à certaines activités, surtout celle
organisées par des groupes externes au quartier mais pour les habitants du quartier (karaoké,
expo photos etc.). Est-ce lié à une diffusion inefficace ou pas assez ciblée? Y aurait-il trop
d’activités à Fribourg?

Est-ce que la newsletter est suffisante pour rejoindre les habitants du quartier? Faut-il être
actif sur d’autres réseaux ou d’autres façons? Cette année, la meilleure façon de se tenir
informé est de l’inscrire à l’infolettre et de consulter le panneau d’affichage du jardin Anglais,
sans oublier le site Web.

Nous n’avons pas trouvé de relève pour le ciném’Alt, activité pourtant populaire dans le
quartier. L’association a des moyens pour financer des projets, il s’agit de trouver des idées et
des porteurs de projets.

Les locaux de l’Arsen’alt vont bénéficier d’une cure de jouvence avec des travaux de peinture,
de sablage des planchers et de stockage amélioré.




